

Anne-Aymone Giscard d'Estaing : "Beaucoup ont vécu la loi sur l'IVG comme une remise en cause de leur masculinité"

Le 17 janvier, la France célébrera les 50 ans de la loi Veil légalisant l'avortement. L'ex-première dame de France confie à L'Express les derniers secrets de la bataille politique.

Une blouse de soie crème sous un tailleur chocolat. La voix est fluette mais le regard noisette d'Anne-Aymone Giscard d'Estaing n'a rien perdu de sa sagacité. Le 17 janvier 2025, la France célébrera le demi-siècle de la loi Veil qui grave dans le marbre la dépénalisation de l'avortement. Les témoins directs de cette avancée sociale majeure se font de plus en plus rares. A 92 ans, l'ex-première dame veille scrupuleusement sur l'héritage politique de son mari. Dans le nid douillet de son appartement parisien, au milieu de bronzes anciens, de pastels de Pissaro et d'estampes japonaises précieuses, Anne-Aymone Giscard d'Estaing a livré ses souvenirs à L'Express. Et confié comment et pourquoi Valéry Giscard d'Estaing, ce jeune président élu en 1974, profondément croyant, a porté et soutenu bec et ongles le texte de loi défendu par Simone Veil à l'Assemblée nationale. VGE, le président le plus féministe de la Ve République ?

L'Express : Comment le combat pour la dépénalisation de l'avortement est-il né dans l'esprit du président Valéry Giscard d'Estaing, dont le rêve politique était celui d'une "société libérale avancée" ?

Anne-Aymone Giscard d'Estaing : Je ne pourrais pas dire précisément quel a été pour lui l'événement déclencheur, mais je me rappelle très bien le sentiment de grande injustice qu'il a ressenti au moment du procès de Bobigny en 1972. Il l'avait évidemment beaucoup suivi. Et ce qui lui importait, c'était de mettre fin à la pénalisation de l'avortement. Michel Poniatowski, qui était ministre de la Santé pendant la dernière année de la présidence de Pompidou, avait, lui aussi, envisagé cette dépénalisation, et ils en avaient parlé tous les deux, puisqu'ils étaient très liés. De fait, ils ont construit ensemble le programme de l'élection de 1974. Pour mon mari, cet engagement a été fondateur car il savait que son camp politique y serait opposé, notamment pour des raisons religieuses.

Vous avez été très active pendant la campagne de 1974. Avez-vous aussi poussé dans ce sens ?

Pendant plusieurs années, j'ai accompagné une association qui œuvrait à Aubervilliers pour aider les familles en difficulté. A de nombreuses reprises, j'ai eu l'occasion de rencontrer des jeunes femmes qui se trouvaient dans des situations terribles. Je me sou-

viens d'une en particulier qui avait à peine plus de 30 ans. Elle avait déjà 6 enfants, vivait dans un HLM sans



<https://www.lexpress.fr/resizer/v2/SGCHXFFTDNH55CYB4ZDYO7WF-JU.JPG?auth=a763274bd8dfe44b5f6f0a7b8d84fb5be9f5e2b14ecda57fa56a1ff9e111ec19&width=1200&height=630&quality=85&focal=1925%2C1193>



<https://www.lexpress.fr/resizer/v2/l6LF7MZEZF7BKWWRYPQGLUHQ-BY.jpg?auth=497417bd014efd6bd590451531043428270f97938e121d4564bce13489847233&width=330&height=185&quality=85&focal=1236%2C705>



<https://www.lexpress.fr/resizer/v2/FSKDJSMJHZEYTNIGWKR2PLRKCI.jpg?auth=44caead133bf27f27af4dca58515ff5304dfdcd2b30a50f5733420eb89ce13b&width=330&height=185&quality=85&smart=true>



<https://www.lexpress.fr/resizer/v2/QU7HKLDTD5G6HOEZ7M5K4JEJ-MU.jpg?auth=3340366f2df07abba3a8d5d3eac0fd3293e1674ecfc4e24986ebfa9d159664b3&width=330&height=185&quality=85&focal=938%2C771>



<https://www.lexpress.fr/resizer/v2/JEKU5NXNFBGEZNMFINO-VAOEW4.jpg?auth=f3e015d4ed93314b8ce3bc55f814c4098d2831be59411102c767a6a891fb4a14&width=330&height=185&quality=85&focal=946%2C588>

par Etienne Girard, Béatrice Mathieu

